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Особая экономическая зона «Алга» –  
новые возможности и перспективы для бизнеса* 

Special Economic Zone «ALGA» – 
New Opportunities and Prospects for Business 

 
В декабре 2022 года был подготовлен VI Национальный рейтинг инвестиционной привлекательно-

сти особых экономических зон России. Особая экономическая зона (ОЭЗ) «Алга» второй год подряд 
признается самой динамично развивающейся преференциальной территорией в стране. Она поднялась 
в рейтинге с 12 на 8 место. 

Создание ОЭЗ «Алга» инициировал Глава Республики Башкортостан Р.Ф. Хабиров. В мае 2020 г. 
Правительством России было принято соответствующее решение. Координировать развитие ОЭЗ 
поручили заместителю Премьер-министра Правительства Республики Башкортостан Илшату  
Азаматовичу Тажитдинову. В интервью редакции нашего журнала он рассказал о том, каких резуль-
татов уже удалось достичь, какие планы намечены на будущее. 

 
– Илшат Азаматович, каких результа-

тов удалось достичь за 3 года развития осо-
бой экономической зоны «Алга»? 

– Главный, наверное, для нас результиру-
ющий показатель – 12 официально зарегистри-
рованных Минэкономразвития России резиден-
тов. Объем заявленных ими инвестиций превы-
шает 48,8 миллиарда рублей. По мере реализа-
ции их проектов будет создано свыше 2 тысяч 
рабочих мест. 

За этими показателями скрывается серьёз-
ный фронт кропотливой работы. Ежедневно 
нашей проектной команде приходится решать 
множество вопросов, связанных с созданием 
инфраструктуры, реализацией проектов, реше-
нием проблем инвесторов. Руководство респуб-
лики держит эти процессы на постоянном и 
жестком контроле. 

Проекты наших действующих и потенци-
альных резидентов рассматриваются на «инве-
стиционных часах» лично Главой республики 
Радием Фаритовичем Хабировым. Он же воз-
главляет и Наблюдательный совет экономиче-
ской зоны. Практические аспекты строительства 
инфраструктуры и выполнения сетевого графи-
ка развития ОЭЗ еженедельно обсуждаются на 
заседаниях Правительства республики. 

Выражаю благодарность всем, кто работа-
ет над этим значимым проектом. Это подрядчи-
ки, возводящие инфраструктуру и производ-
ственные объекты. Оперативно в части строи-
тельства объектов газо- и энергоснабжения  
 
*Ссылка на интервью: Тажитдинов И.А. «Особая эко-
номическая зона “Алга” – новые возможности и пер-
спективы для бизнеса» // Экономика и управление: 
научно-практический журнал. 2023. № 3. С. 4–6. 

отработали компании «Газпром газораспределе-
ние Уфа» и «Башкирэнерго». Высокие компе-
тенции проявляют и сотрудники управляющей 
компании – Корпорации развития Республики 
Башкортостан. Конечно же, основной вклад 
вносят сами резиденты, поверившие в нашу ко-
манду и перспективы в республике. 

– Безусловно, инвесторы, принимая ре-
шение о локализации своих производств, бу-
дут принимать во внимание и рейтинговые 
позиции. Есть ли еще возможность стать ре-
зидентом ОЭЗ «Алга»? 

– Сегодня мы ведем переговоры с 3 инве-
сторами. Планируемый ими объем инвестици-
онных вложений составляет 5 миллиардов руб-
лей. Предполагается создание порядка 150 ра-
бочих мест. Сейчас на территории ОЭЗ «Алга» 
остаются свободными 123 га. Это около трети от 
арендопригодной площади. Учитывая степень 
развития инфраструктуры, интерес к данным 
площадям только возрастет. Поэтому призываю 
потенциальных инвесторов поторопиться с при-
нятием решения о реализации проектов в ОЭЗ 
«Алга». 

– А если совсем не останется свободных 
площадей? 

– Сейчас мы активно работаем над расши-
рением территории особой экономической зоны. 
В соответствии с поручением Главы республики 
разработана соответствующая заявка в Минэко-
номразвития России. Новая площадка ОЭЗ  
«Алга» будет сформирована на территории 
Уфимского района республики. 

В рамках подготовки отобраны 6 новых 
инвестиционных проектов, с их инициаторами 
подписаны соглашения о намерениях по  
реализации. Совокупный объем заявленных  
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инвестиций – порядка 13,5 миллиардов рублей. 
Подготовленная заявка на увеличение площади 
ОЭЗ «Алга» направлена в Министерство эконо-
мического развития Российской Федерации 31 
марта нынешнего года. Принятие постановления 
Правительства России об одобрении нашей за-
явки ожидаем в ближайшее время. 

– Какой вклад вносят инвесторы и реа-
лизуемые ими проекты в социально-эконо-
мическое развитие республики? 

– Этот вклад весьма весом. Не буду здесь 
останавливаться на инвестициях и рабочих ме-
стах. Отмечу только, что действующие резиден-
ты участвуют в обустройстве социальной и до-
рожной инфраструктуры отдельных населенных 
пунктов Ишимбайского и Стерлитамакского 
районов. По мере наращивания производствен-
ной деятельности объем генерируемых ими 
налоговых поступлений в бюджеты всех уров-
ней ежегодно составит около 4 миллиардов руб-
лей. А есть еще и косвенные экономические эф-
фекты, связанные с развитием сопутствующих 
производств и логистики. 

– Кого конкретно из резидентов можете 
выделить, исходя, например, из масштабно-
сти проекта или количества рабочих мест? 

– Если смотреть по капиталоемкости, то 
можно выделить три крупных проекта. Первый 
из них – завод компании «Фарус-Синтез» по 
выпуску синтетических жирных спиртов стои-
мостью 21,4 миллиарда рублей. Предприятие 
«М Синтез» вкладывает 9,6 миллиарда рублей в 
производство цетаноповышающих присадок для 
дизельных топлив. Финансовая группа «Дога» 
планирует организовать переработку углеводо-
родных газов в ароматические углеводороды. 
Объем инвестиций здесь составит почти 5 мил-
лиардов рублей. 

Можно выделить проекты, значимые в 
масштабах страны своим импортозамещающим 
эффектом. У нас их четыре. Так, компания  
«Биорон» занимается организацией производ-
ства витамина В2. Сегодня весь этот препарат 
является импортным. Предприятие «СВЭМ» 
планирует выпуск сверхвысокомолекулярного 
полиэтилена. Это высококачественный инже-
нерный термопластик, применяемый в оборон-
ной промышленности, атомной энергетике, ло-
гистике, машиностроении и медицине. Отече-
ственный рынок цетаноповышающих присадок, 
которые будет производить компания 
«М Синтез», более чем наполовину представлен 
иностранными производителями. А синтетиче-

ские высшие жирные спирты, которые намерена 
выпускать компания «Фарус-Синтез», в России 
пока вообще не производятся. 

По количеству создаваемых рабочих мест 
лидерство, безусловно, принадлежит предприя-
тиям легкой промышленности. Они расположе-
ны на первой площадке в Ишимбае. На зарабо-
тавшей в конце 2021 года фабрике производ-
ственного объединения «Аркада» по пошиву 
рабочей одежды создано 900 рабочих мест. А на 
автоматизированной фабрике по пошиву спор-
тивной одежды компании «ЗАСПОРТ», откры-
той 16 мая этого года, количество работающих 
составит порядка 310 человек. 

– Получается, что только для швейных 
производств требуется порядка 1200 специа-
листов. А где наберете столько узкопрофес-
сиональных работников? 

– Определенные сложности есть. Отсут-
ствие подготовленных специалистов для ис-
пользования современного швейного оборудо-
вания, конечно, сказывается. Но мы приняли 
соответствующие меры. Так, в рамках нацио-
нального проекта «Демография» было организо-
вано обучение по специальности «Оператор 
швейного оборудования». Подготовка специа-
листов ведется в Учебном центре Государствен-
ной службы занятости населения. За 2 преды-
дущих года обучение прошли 380 человек. Они 
трудоустроены на швейные фабрики «Аркада» и 
«ЗАСПОРТ». Для системного решения этого 
вопроса мы инициировали открытие новых спе-
циальностей в ряде республиканских колледжей 
и лицеев. 

Сейчас острота этого вопроса постепен-
но снимается. Проводится информационная ра-
бота с населением – сообщаем о преимуществах 
трудоустройства в эти компании. В прилегаю-
щих к особой экономической зоне населенных 
пунктах, включая города Салават и Стерлита-
мак, регулярно проводятся открытые кадровые 
отборы работников на швейные фабрики, по ре-
зультатам которых формируются новые группы 
обучающихся. 

Относительно других резидентов мы рабо-
таем, что называется, на опережение. Например, 
при реализации проекта компании «Фарус-
Синтез» применяются уникальные технологии 
собственной разработки. Подготовка кадров, 
которые смогут компетентно их использовать, 
займет несколько лет. Поэтому уже сейчас сов-
местно с Уфимским университетом науки и тех-
нологий, нефтяным университетом, другими 
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вузами и колледжами мы прорабатываем вопро-
сы подготовки специалистов для будущих про-
изводств. 

– Работать на опережение нужно, 
наверное, во всех смыслах. Получается? 

– Безусловно. Наш ключевой принцип – 
гибко и быстро реагировать на запросы инве-
сторов, работать на опережение их будущих по-
требностей. Это очень важный момент, по-
скольку это – наши обязательства. От их свое-
временного и качественного выполнения зави-
сит эффективность самих проектов. 

Напомню, что ОЭЗ «Алга» состоит из че-
тырех площадок, расположенных в Стерлита-
макском и Ишимбайском районах. Мы заверша-
ем в текущем году строительство инженерной и 
транспортной инфраструктуры первой площад-
ки в Ишимбае. Она обеспечена электроэнергией 
и газом в необходимых объемах. Практически 
завершено строительство сети автомобильных 
дорог. 

Приступили к строительству инженерной 
и транспортной инфраструктуры для третьей 
площадки. Летом планируем завершить проек-
тирование и начать возведение объектов энерге-
тики для 3 и 4 площадок. Все работы ведутся в 
штатном режиме. 

– А какие производства еще строятся и 
когда планируется их открытие?  

– В прошлом году проекты еще двух 
крупных резидентов прошли все необходимые 
федеральные экспертизы, включая экологиче-
скую. Они получили разрешения на строитель-
ство. С августа 2022 года компания «М Синтез» 
начала строительство на третьей площадке за-
вода по производству цетаноповышающей при-
садки. Финансовая группа «Дога» подготовила 
площадку и перешла к активному строительству 
с апреля этого года. Ввод этих производств 
ожидается к концу 2024 года. 

– Какие дальнейшие планы? 
– Недавно мы актуализировали Перспек-

тивный план развития ОЭЗ «Алга» до 2032 года. 
По нашим прогнозам, к 2032 году будет зареги-
стрировано не менее 32 резидентов. В результа-
те реализации их проектов будет создано около 
3200 рабочих мест.  

В экономику республики будет инвести-
ровано свыше 60 миллиардов рублей. Объем 
выручки резидентов накопленным итогом про-
гнозируется на уровне 530 миллиардов рублей. 

Ожидается, что в бюджеты всех уровней будет 
уплачено почти 27 миллиардов рублей налогов. 

Для достижения таких показателей к 2026 
году мы должны завершить формирование клю-
чевой инфраструктуры. При этом, в условиях 
ограниченности финансовых ресурсов, особое 
внимание, конечно, уделяем эффективности 
бюджетных затрат. По федеральному нормати-
ву, на десятый год реализации проекта по разви-
тию экономической зоны на каждый бюджет-
ный рубль необходимо привлечь не менее 5 
рублей частных инвестиций. Сейчас по данному 
мультипликатору мы превышаем заданный нор-
матив. Это соотношение постоянно контролиру-
ется, принимаются меры по его улучшению. По 
сути, это основной показатель эффективности 
нашей работы. 

– Что бы Вы хотели донести до потен-
циальных резидентов в завершение интер-
вью? 

– В Башкортостане созданы благоприят-
ные экономические и политические условия для 
ведения бизнеса. По качеству деловой среды 
республика традиционно входит в пятерку рос-
сийских регионов-лидеров. Уже несколько лет 
подряд мы лидируем в российском рейтинге 
эффективности реализации промышленной по-
литики. Особая экономическая зона «Алга» – 
перспективная территория для инвестирования в 
силу быстрой окупаемости и высокой доходно-
сти будущих проектов. 

По портфелю льгот и преференций все 
особые экономические зоны примерно схожи 
друг с другом. Основное же преимущество «Ал-
ги» – это ее размещение на пересечении важ-
нейших транспортных магистралей и, в силу 
этого, превосходная логистика. 

Призываю потенциальных инвесторов, по-
ка еще есть свободные земельные участки, рас-
смотреть возможность реализации своих проек-
тов на территории особой экономической зоны 
«Алга». Всю необходимую информацию, вклю-
чая предложения по льготам и преференциям, 
можно получить на ее официальном сайте 
(https://oezalga.ru) и на портале управляющей 
компании – Корпорации развития Республики 
Башкортостан» (https://kr-rb.ru). 

 
Беседовал главный редактор журнала,  

доктор политических наук Р.Ф. Латыпов 
17.05.2023 г. 

 
 


